

EL SOCIALISTA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción Trimestre: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—Venta: Paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

CÍNICOS Ó IMBÉCILES

Este calificativo merecen los patronos que hablan de imposiciones obreras.

¿Qué máximo de mejora en las horas de trabajo reclaman hoy los obreros que más piden? Ocho horas.

¿Qué aumento en el salario? Uno ó dos reales la mayoría, tres ó cuatro los que más.

¿De qué medios se valen para conseguir esos mejoramientos? De la razón primero, demostrando á sus patronos que concediendo la jornada de ocho horas no se arruinan, ni tampoco elevando los salarios en la proporción indicada; de la huelga después, si su razón no es atendida.

Más de una vez lo que demandan los trabajadores no es ni una hora menos en la jornada, ni un real más en el salario: es tan sólo que no le maltraten de palabra ó de obra el dueño de taller ó los encargados.

Peticiones como las que acabamos de indicar ¿tienen algo de exageradas? ¿Es imposible concederlas?

Ocho horas de trabajo—y tomamos el máximo de la reclamación—no sólo son una jornada que no peca de corta, sino que con ella cabe que los patronos ó capitalistas obtengan buenos beneficios. Diganlo por nosotros todos los grandes fabricantes de los Estados Unidos y de Inglaterra que tienen establecida esa jornada.

Lo cortos que son en España los salarios y lo cara que está la vida, dice que no se exceden los obreros de aquí en sus reclamaciones acerca de este particular; y que los explotadores de todas clases pueden acceder á los aumentos pedidos, lo prueban los salarios que en otras naciones perciben los trabajadores.

Cuanto á los medios para lograr sus demandas, ¿qué cabe censurar? Pedir con buenos modos, muchas veces con humildad extrema y hasta con la gorra en la mano, es forma dura, incorrecta, que pueda mortificar el amor propio del patrono más soberbio? Apelar á la huelga cuando no se les contesta, se les responde mal ó se les da una negativa, es tan vituperable, tan horrendo en gente que no puede emplear otro medio pacífico y cuyo empleo representa para ella un gran sacrificio, puesto que muchas veces le cuesta ayunar y, cuando mejor se le da, reducir su ración y la de sus hijos?

¿Qué hay en todo esto de mortificante, de impositivo y de inadmisibles?

Las reclamaciones obreras y las maneras usadas para sacarlas adelante no merecen razonablemente el nombre de imposiciones. Lo que se debe calificar así son la mayor parte de los actos que con los trabajadores cometen los patronos.

«Desde hoy no te pago ó no te puedo pagar más que tanto; si te conviene así, sígues, si no te largas.» «En mi casa no manda nadie más que yo, y al que eso no le guste, puede tomar la puerta.» «Aquí se hace lo que yo mando, y el que no quiera hacerlo, ya está demás.» Esas y otras frases por el estilo son las que salen de boca de los patronos cuando éstos tratan con sus obreros.

Si del lenguaje pasamos á la dureza de corazón, no hallaremos diferencia. Su desprendimiento le manifiestan pagando muchos de ellos salarios de 10, 8, 6 y hasta 4 reales. Su consideración haciendo trabajar 10, 12, 14, 16 y hasta 18 horas al día. Su humanidad explotando horriblemente niños de 8, 10, 12 y 14 años. Sus buenos sentimientos y delicadeza empleando mujeres en faenas penosísimas, haciéndolas trabajar 10 ó 12 horas diarias, retribuyéndolas con bajos salarios y hasta prostituyéndolas satisfaciendo en ellas sus bestiales deseos. Su filantropía arrojando á la calle al obrero prematuramente viejo, aprovechando los apuros de los infelices para arrancarles mayor esfuerzo de trabajo por un puñado de céntimos y dejando en completo desamparo al trabajador que inutilizan con su avaricia ó su torpeza. ¡Y los que esto hacen, y los que así se

conducen se atreven á hablar de imposiciones obreras!

Calificativo tal á las justas, razonables y modestas demandas de los explotados sólo le pueden aplicar descocados ó imbéciles, y caro le pagarían los que le lanzan, si los trabajadores, en vez de proceder reflexivamente, como sus intereses exigen y la causa que defienden reclama, sintieran hacia sus explotadores el odio ciego que los servidores de aquéllos les atribuyen.

No; á esos alardes de cinismo ó de brutalidad no responderán los trabajadores haciendo uso del puñal ó de la tea; pero sí darán respuesta trabajando con más ardor y constancia por organizarse sólidamente, por instruirse, por educarse, por hacerse masa inteligente y poderosa que pueda acabar con un régimen social donde no sólo se arranca al productor una gran parte de lo que gana, sino ¡cual si eso fuera poco! se le escarnece é insulta.

LA SEMANA BURGUESA

El asunto llamado de la señorita de Ubao ha sido definitivamente resuelto por el Tribunal Supremo con arreglo á justicia según dicen los versados en derecho civil y nosotros creemos.

De modo que por esta vez, el sistema de captación empleado por los jesuitas para apoderarse de las fortunas no ha prevalecido.

Y sólo quedan campando por sus respetos los pollos y gallos que se dedican á hacer la corte á herederas ricas.

Y que es un sistema de captación como otro cualquiera.

Con la sentencia del Supremo mandando restituir á su hogar á la señorita de Ubao ha quedado á salvo la patria potestad, sin la cual no habría familia, que, como todos sabemos, es la célula de la sociedad.

Pero á la Prensa rotativa se le ha acabado un filón que venía explotando, y que, empalmado con el estremo de *Electra*, amenazaba no concluir nunca.

No se crea por esto que la Prensa ha convertido en cuestión mercantil la cuestión Ubao.

Al contrario, nadie más respetuoso que ella con «el sagrado del hogar doméstico». Sin perjuicio de contar los besos que se dieron la madre, la hija y los hermanos.

Ha dicho Salmerón que la República «no vendrá á mermar en nada el Ejército y la Armada».

Y ha añadido:

Somos una Península; pero no debemos olvidar que el territorio ibérico, lo mismo está en la desembocadura del Ebro que del Tago; que podemos lograr con América un inmenso comercio, y que para afirmarlo y defenderlo necesitamos marina de guerra.

¿Qué dónde ha dicho eso? En Cádiz. Ahora lo comprendo todo, como dicen en las comedias de enredo: en la cuna de nuestras libertades hay arsenal.

Y en el arsenal se ocupan muchos obreros. Y pidiendo mucha marina de guerra estaba asegurado el aplauso del auditorio.

¡Oh, la gran República norteamericana! El populacho de Diersburgo, Estado de Tennessee, ha linchado á un negro acusado de haber atentado contra una blanca. Además, apaleó á unos 30 individuos, negros también.

¡Y pensar que Lincoln se marcharía tan satisfecho al otro barrio creyendo que se había sacrificado por borrar en su patria las diferencias de razas!

Como si la guerra de secesión hubiera tenido por principal objeto la abolición de la esclavitud.

Telegrama oficial:

Córdoba, 21.—Según me comunica el sub-inspector de explotación y jefe de estación

de Alcaudete, el 19, á las cinco de la tarde, en la línea de Puente Genil á Linares, descarriló en el kilómetro 65 el tren de mercancías número 401, quedando descarrilada la máquina y 27 vagones, de ellos 25 fuera de la vía y destrozados, y parte de las mercancías destruidas. Hay dos mozos lesionados.—*El gobernador.*

Este es el número mil y tantos de los descarrilamientos, catástrofes y otras menudencias que ocurren á diario en los ferrocarriles andaluces, explotados por la Compañía más desaprensiva de todas las de España.

A ciencia y paciencia de todos los Tocas que han pasado por el Ministerio de Fomento.

Y que tendrán buen cuidado de reventar á los empleados de la Compañía cuando se declaren en huelga.

Como complemento sin duda de las fiestas de Carnaval, los tahoneros nos han obsequiado con un aumento en el precio del pan.

Al cual aumento, para que haya compensación, deben añadir una disminución en el peso de los panecillos.

Disminución que estaría justificada, puesto que, según una novísima teoría, los panecillos son pan de lujo.

De lo que no se habían enterado muchos miles de obreros que se llevan al taller un panecillo para almorzar, y que ahora tendrán que llevarse una hogaza.

Para que no los llamen aristócratas.

Lo cierto es que, dados los elevados salarios que en Madrid se ganan y lo barata que está la vida, se imponía un aumento en el precio del pan.

Máxime cuando siempre queda á los pobres el recurso que proponía la hija de Luis XVI cuando el pueblo de París se quejaba de que no tenía pan: que coman bizcochos.

O que se pongan en fila para recoger la sopa del Comedor de la Caridad.

Una noticia de *La Correspondencia* que tiene gracia y tal:

Un amigo nuestro nos pide roguemos á la persona que por distracción se llevó un sombrero *claque* del *buffet* del baile de Palacio, tenga la bondad de devolverle á la inspección de la Real Casa, á menos de que desee conservarlo, en cuyo caso se le dará la caja del sombrero.

¡Caracoles! ¡Vaya una *gentuza* que acude á los bailes de Palacio!

Nosotros recordábamos de un te dado en una capital andaluza á cierto personaje político, en el que desaparecieron las cucharillas.

Y el padre Coloma nos ha hablado de revisiteros de salones que cuando asistían á banquetes llevaban los bolsillos forrados de hule.

Pero nunca creímos que los *ratas* picaran tan alto.

Continúa la Asociación de la Prensa dando *sablazos* á diestro y siniestro.

El último ha sido el baile organizado en el teatro Real, y que ha estado *brillantísimo*, á pesar de padecer el cuarto poder del Estado bajo el lápiz rojo de la autoridad militar.

Por cierto que la Prensa solicitó de la Compañía de Tranvías (y ésta concedió) que dispusiera un servicio extraordinario, de cuarto en cuarto de hora, hasta las tres de la mañana, de la plaza de Oriente á los barrios de Salamanca, Argüelles y Pozas.

Así es como se conserva la independencia necesaria para cantar las cuarenta á altos y bajos cuando llega la ocasión.

En los talleres que «La Maquinista Guipuzcoana» posee en Beasain se presentó un jesuita con la pretensión de que los obreros fueran á escucharle un sermón que iba á disparar en el templo de Villafranca.

Y los obreros, tomándole la coronilla,

aceptaron la invitación con la condicional de que había de abonarles los salarios que dejasen de percibir, á lo que el hijo de Loyola se hizo el tonto.

Pero el hombre, ó lo que sea, se puso tan pesado, que los trabajadores tomaron el buen acuerdo de mandarle á freir espárragos.

Que es el procedimiento que deben seguir siempre los trabajadores con la gente de sotana.

También esta semana quedan otros asuntos en cartera.

Y no ciertamente, como se comprenderá, los menos substanciosos.

Pero confiamos en el cumplimiento del refrán que dice: No hay mal ni bien que cien años dure.

Trabajadores: En vuestra solidaridad reside la principal fuerza para combatir á los que os explotan. No traicionéis, pues, nunca ese hermoso principio ocupando los puestos de los compañeros que se declaren en huelga.

NO VENCERÁN

La victoria que, por falta de tacto en los obreros de Gijón, han obtenido los patronos de aquella villa, ha desvanecido al Sr. Olavarría, el cual, altanero y soberbio, ha dirigido á la Cámara de Valencia, con motivo de la intransigencia de los consignatarios de aquel puerto ante lo demandado por sus obreros, el siguiente telegrama:

Enterados acuerdos, felicitamos patronos ésa por actitud. Precisa resistir imposición obreros federados, organizándose capital como ellos. Sevilla, Huelva, Cádiz, Coruña, Bilbao, Santander apoyarán idea.

¿Y qué, Sr. Olavarría? ¿Cree usted acaso que con la coalición de los patronos de los puertos los obreros que dependen de ellos serán desorganizados y sometidos en el mismo grado que antes á su capricho? ¿Piensa usted que esa coalición podrá destruir su unión y acabar con sus imposiciones? ¿Cuánto se equivocal

Aun admitiendo, y es mucho admitir, que ahora se desorganicen los obreros del muelle de Gijón, del Grao y de los demás puertos, no podrán ustedes cantar victoria. La mayor parte de esos trabajadores ya han podido apreciar lo que vale su unión, y á ella volverán mucho antes de lo que usted y sus colegas de explotación se imaginan.

¿Y sabe usted quiénes los impulsaron á la unión con más fuerza, con mayor ímpetu? Ustedes mismos, que lejos de conducirse suavemente con ellos, como *Clarín* equivocadamente ha supuesto, los tratarán con dureza, con despotismo, con crueldad, como siempre los han tratado. Ustedes, sí, con sus imposiciones efectivas, reales, abrumadoras—no como las que hipócritamente atribuyen á los obreros—, les obligarán á ponerse en contacto, á unirse, á formar un solo cuerpo para luchar por sus reivindicaciones.

Antes la organización de esos trabajadores era local, y ustedes con su coalición, con sus desplantes, con sus arranques de soberbia—que soberbia es querer anular las modestas mejoras alcanzadas por los trabajadores—la harán nacional, obligándoles, no sólo á federarse entre sí, sino á unirse estrechamente con los trabajadores de todos los oficios.

Y no cuenten ustedes, para asegurar la victoria, con la insolidaridad obrera, con proporcionarse trabajadores de otras partes; esa insolidaridad será cada vez menor por dos razones: una, porque la conciencia proletaria aumenta de día en día; otra, porque ustedes mismos, con su desmedida explotación, despiertan en los obreros, sean asturianos, andaluces, gallegos, castellanos ó de otra comarca, el sentimiento de solidaridad.

Ni tampoco con coligarse todos ustedes, todos los patronos de los puertos, levantando muralla donde se estrellen las reclama-

ciones obreras, ó imposiciones, como ustedes las llaman. Las coaliciones burguesas tienen que romperse, generalmente, por no ser armónicos los intereses de los que entran en ellas, y de ese rompimiento y de su fuerza propia se valdrán los obreros para obtener de ustedes condiciones de trabajo más humanas de las que les han obligado á aceptar.

Y menos aún con los paros generales, como el que se ha verificado en Gijón, y del que ha sido usted alma, pues á más de que esos paros, estando bien organizados los trabajadores, no suelen dar buenos resultados, su repetición sirve para que la concepción socialista de que en la actual sociedad tienen en sus manos unos hombres—los patronos—todos los medios de vida de los demás, penetre en los cerebros de los trabajadores y con ellas, no ya el ansia de mejorar su situación, sino la de conquistar el Poder político y hacer que la riqueza social, y, por tanto, todos los medios de producción que ustedes y los demás burgueses detentan ó monopolizan, se socialicen, pertenezcan á todos, perdiendo el carácter de propiedad privada que tienen hoy.

Además, si la coalición de ustedes en el terreno económico llega á dificultar el mejoramiento de la clase obrera, no constituirá ese resultado un triunfo para ustedes y los demás patronos; lo que hará únicamente será lanzar al campo político á mayor número de trabajadores del que acude ahora.

Y ¡oíránlo ustedes! la entrada de grandes masas proletarias, con conciencia de sus intereses, en el terreno político es el fatídico anuncio para la clase patronal ó capitalista de su desaparición.

No se cansen ustedes. Pensar en aplastar el movimiento obrero, es una insensatez. Ese movimiento crecerá en el terreno económico y en el político: en el primero logrará elevar los salarios, disminuir la jornada y hacer que se considere y se respete más á los explotados; en el segundo, hará entrar en Municipios, Diputaciones y Parlamento representantes del proletariado, que pondrán trabas á la reacción política burguesa y quebrantarán los privilegios del capitalismo.

Y cuando éstos se hallen quebrantados, sonada la hora de su total desaparición, esos dos movimientos se transformarán en uno, revolucionario, el cual, por su fuerza y por su empuje, imposibles de contrarrestar por la burguesía, dará buena cuenta de ésta y barrerá todos los obstáculos que ó la emancipación de la Humanidad se opongan.

Ustedes, los parásitos, los explotadores, no pueden vencer porque son pocos y su función social dañosa. Vencerán los trabajadores porque son muchos, serán fuertes é inteligentes y las soluciones que constituirán su programa beneficiarán á todos los hombres.

Protesta contra la guerra y las atrocidades militares en China. (1)

Desde hace seis meses, los soldados de las grandes potencias asolan el extremo Oriente, roban, violan y matan.

Las responsabilidades de esta guerra no recaen sobre China. Bebel lo ha dicho energicamente en el Reichstag alemán: «Es Europa quien ha empezado.»

China no es sino la víctima.

Recordemos que la residencia de las legaciones, que ha motivado la actual cruzada de los blancos contra los amarillos, data del 20 de junio, y que ya el 18 los almirantes habían enviado un ultimatum exigiendo la rendición de los fuertes de Ta-Kou.

Los mismos representantes de las potencias lamentan este comienzo de hostilidades que han juzgado «inútil y peligroso».

Mas si se quiere darse exacta cuenta de la política seguida por Europa en el extremo Oriente, es necesario recordar las incansables provocaciones sufridas por China anteriormente. En 1897, Alemania se apodera de Kiao-Teheou; en el mismo año, Rusia se apodera de Port-Arthur; también en el mismo año, Inglaterra se apodera de Wei-Hai-Wei; en ese año aún, Francia se hace dueña de Kouang-Teheou-Ouang.

De este modo se desangra á China.

Estando viva, no ha querido ser despedazada como un cadáver, y se ha levantado en defensa de su independencia, de su libertad.

Al propio tiempo que las escuadras de todos los países amenazaban sus costas, las misiones religiosas redoblaban sus esfuerzos, ya hipócritas, ya violentos, para apresurar la división del Imperio y arrojar en seguida esta presa á la turba avarienta de quien son ellos los interesados servidores.

(1) Manifiesto que acaba de publicar el Consejo General del Partido Socialista.

China ha hecho un esfuerzo supremo para rechazar estas misiones. Estaba en su derecho.

Pero esta guerra provocada por Europa, la ha hecho ésta de conformidad con el derecho de gentes, tal como ella misma lo ha establecido?

Los acuerdos tomados por la Conferencia internacional de la Haya obligan á todas las naciones que han firmado aquéllos á «no entregar al saqueo una ciudad tomada por asalto»; á «tratar con humanidad á los prisioneros de guerra»; á «no herir á un enemigo que, habiendo entregado las armas, ó no teniendo medios de defenderse, se rinde á discreción»; á «no declarar que no se dará cuartel»; á «no atacar ó bombardear ciudades, pueblos, casas ó edificios que no estén defendidos».

Francia, Alemania, Rusia, Inglaterra, Austria, los Estados Unidos y el Japón son potencias que han suscrito dichos acuerdos. ¿Cómo los han respetado?

Todas las poblaciones tomadas han sido entregadas al saqueo durante semanas y aun meses. Los prisioneros han sido ya fusilados, ya acuchillados ó molidos á garrotazos. En las poblaciones indefensas se ha entrado á saco y se ha pasado á cuchillo á sus habitantes. Algunos oficiales y misioneros han reunido en pocos días fortunas enormes.

Mientras unos soldados se entregaban al saqueo, otros picaban á los niños con las puntas de sus armas, según afirman cien testigos, y otros violaban á las mujeres, degollándolas después. En multitud de cartas, los mismos criminales lo confiesan.

En estos momentos mismos se prepara una expedición al Chen-Si, que será nueva ocasión de asesinatos, de incendios, de rapiñas y de violencias, y puede dar lugar á los más graves acontecimientos.

Pues bien: al Partido Socialista corresponde decir que esta guerra no debe prolongarse. A él le toca alzarse contra los codiciosos proyectos de los capitalistas, contra el proselitismo sangriento de los religiosos y contra la embriaguez brutal de la casta militar.

Las legaciones están salvadas desde hace muchos meses, y desde entonces China pide la paz.

Los Estados Unidos, el Japón, Rusia, Austria, Italia retiran sus tropas ó están prontas á retirarlas. ¿Por qué política Francia, Inglaterra y Alemania persisten en dejar las suyas?

¿A qué responden, si no tienen por objeto el robo, el asesinato, el establecimiento de nuevos derechos por nuevos golpes de fuerza, á qué responden, decimos, estas incansantes expediciones al interior?

La Democracia Socialista no tiene aún poder suficiente para hacer triunfar sus principios y evitar, por su aplicación, los conflictos sangrientos que resultan de la administración autocrática, monárquica ó burguesa de los Estados; pero sabrá llamar á estas administraciones autocráticas, monárquicas ó burguesas al respeto de sus propios principios y denunciar sus violaciones.

Ella sabrá hacer á los pueblos jueces de la feroz hipocresía de sus Gobiernos.

VICTORIAS SOCIALISTAS

En las elecciones que acaban de verificarse para la Asamblea Legislativa de Hamburgo, ha sido electo el socialista Stolten, redactor del *Eco de Hamburgo*.

Hasta ahora no había entrado en dicha Asamblea ningún individuo de la Democracia Socialista.

**

En el anterior Parlamento búlgaro, el Partido Socialista no tenía más que un representante.

En el que acaba de elegirse tendrá cuatro. Este notable progreso es más de apreciar, porque el Gobierno búlgaro no ha perdonado medio alguno, desde el engaño hasta la violencia, para impedir el triunfo de los candidatos socialistas.

El temple y la decisión de aquellos correligionarios ha hecho estériles todas las coacciones y todos los atropellos cometidos por quien representa á la casta explotadora.

Solidaridad internacional.

Un socialista alemán, el Dr. A. Eisenhuth, residente en Niza, nos ha enviado 119 pesetas para acciones de EL SOCIALISTA diario.

Estimamos en todo lo que vale este acto de solidaridad de dicho compañero, como le estimarán seguramente todos los socialistas españoles.

LA HUELGA DE GIJÓN

En el momento de escribir estas líneas —martes por la tarde—, las noticias de carácter burgués y las que recibimos de nuestros compañeros no dan aún por terminada la huelga; pero unas y otras convienen en que se aproxima á su fin, y en que éste no será favorable á los trabajadores.

No hay que decir si sentiremos que la contienda tenga ese término, para nosotros descontado desde el momento en que vimos á parte de aquellos compañeros no hacerse cargo de la situación en que se hallaban y negarse á aceptar soluciones que las circunstancias imponían y que representaban para ellos, no un triunfo absoluto, pero sí ventajas muy apreciables y que por ningún motivo debían perderse.

Como la restricción impuesta por la Capitanía general al no tolerar comentarios á las huelgas, nos veda discurrir sobre la que tanto ha llamado la atención y por la que se han interesado todos los trabajadores de España, aplazamos esa tarea para cuando desaparezca el estado excepcional en que nos hallamos.

Diremos, sin embargo, que es una huelga de la que los trabajadores podrán sacar muchas enseñanzas, y que su pérdida total, si llega á ocurrir, aunque sensible, ni quebrantará gran cosa el movimiento obrero en Asturias, ni detendrá el que en todas las regiones del país se manifiesta.

Congreso socialista de Vizcaya.

El pasado domingo se habrá celebrado en Bilbao el segundo Congreso de las Agrupaciones Socialistas de Vizcaya, congregando á él representantes de todas las colectividades que en aquella región pertenecen á nuestro Partido.

De sus resoluciones daremos cuenta en el número inmediato.

LAS MUJERES

y la Academia de Ciencias de París.

Celebró esta ilustre Corporación, cuya autoridad en materias científicas es notoria, su acostumbrada fiesta anual, para distribuir los premios otorgados en el último año del siglo XIX, el día 17 de diciembre, y en aquella solemnidad fueron proclamados los nombres de tres mujeres, cada una de ellas merecedora de un premio, por sus investigaciones originales y descubrimientos científicos de diverso orden.

Fué concedido el premio Gegner á madame Curie; el premio Da Gama Machado á la condesa de Linden, y el premio de Montyon, de Fisiología experimental, á madame Joteyko.

No es la primera vez que la Academia de Ciencias de París recompensa los trabajos científicos femeninos, y cuando de esto se habla, es menester recordar á la famosa Sofía Kowalewsky, cuyos magníficos estudios valieronle, como galardón, el gran premio de ciencias matemáticas, y la propia madame Curie, la afortunada descubridora de los dos cuerpos simples nombrados polonio y radio, ya otra vez, en 1898, obtuvo el mismo premio que ahora le han concedido. En la ocasión presente la calidad de los trabajos recompensados es tan fina, la labor experimental tan delicada, y ambas cosas de tal suerte entran en las actuales tendencias de la ciencia, que no es maravilla el elogio tributado á quienes han demostrado muy particular originalidad, tanto en la manera de investigar los hechos, como en el modo de generalizar los procedimientos experimentales, pues antes avalora los femeniles encantos el entretenerse en obras tales, que no tratar con desdén, por pesadas y poco amenas, las cosas de la ciencia, aunque á sus descubrimientos sean debidos los hermosos colores de modernas sederías, los delicados perfumes del tocador de la dama elegante y las piedras preciosas de sus mejores alhajas.

A Mad. Curie premiaron por sus trabajos de química; á la condesa de Linden por los suyos de zoología, relativos á las alas de las mariposas, y á Mlle. Joteyko por tres Memorias, en donde ha consignado sus experimentos acerca de la fatiga muscular y nerviosa. Ha sido, pues, un verdadero y legítimo triunfo científico de la mujer al terminar el siglo XIX, y es de notar que así como para contados premios hay temas designados, tampoco se guardan secretos los nombres de los autores y la Academia los sabe desde que solicitan los premios, cuando no los concede, sin solicitud previa, á los grandes descubrimientos.

Para ejemplo, digno por todos conceptos de ser imitado, interesa, no sólo dejar consignado el fallo de la Academia de Ciencias de París, sino también dar sucinta noticia de la notable labor de las tres *sabias*, tan expertas en las artes de la investigación. Ninguna es observadora de ocasión, ni ha preparado de intento los medios experimentales para llegar á resultados de antemano previstos: años ha que una de ellas adquirió envidiable fama entre los químicos; en 1897 dió á conocer otra sus primeros estudios acerca de la estructura y los colores de las alas de los lepidópteros, relacionando ambas cosas con su genealogía; y los trabajos de fisiología de la tercera son delicadísimos, y las numerosas medidas sólo realizables por medio de larga y constante labor. Bien lejos de premiar fantasmas científicas, la Academia de París otorgó recompensas muy merecidas á investigaciones notables, á descubrimientos tan importantes como dos cuerpos simples, á observaciones llenas de ingenio, al positivo mérito de tres mujeres estudiosas, que de un modo real y positivo han demostrado su extraordinaria competencia científica.

Hace pocos años comenzaron ciertos estudios, por demás complicados y difíciles, cuyo intento fué relacionar, mediante sutilísimas determinaciones numéricas, las propiedades físicas y químicas de los cuerpos. Si los métodos usados en semejante linaje son verdaderos primores, los resultados de su empleo han sido parte á cambiar no pocos conceptos generales, modificar interpretaciones ó leyes de fenómenos y extender sus dominios y ensanchar las antes limitadas á muy determinados hechos. Dentro de semejante tendencia están los modernos trabajos, debidos principalmente á Becquerel, relativos á ciertas radiaciones no luminosas por sí mismas, emitidas por las sales de uranio, para las cuales son transparentes muchos cuerpos opacos, á través de los cuales impresionaron en la obscuridad las placas fotográficas; además, hacen al aire conductor de la electricidad y producen interesantes fenómenos de fosforescencia.

Cualidad es ésta que tienen los compuestos uránicos naturales, entre los que se cuenta un mineral muy raro y complejo, llamado «pechurana», que en manos de Mad. Curie ha sido fecundo manantial de descubrimientos y origen de su fama. Minuciosos análisis hicieronle conocer su nada sencilla composición química; por medio de ingeniosos electrómetros llegó á medir su poder radioactivo: quiso extraer el óxido de uranio, y vió cómo á medida que lo perdía el mineral la actividad iba en aumento, eliminó todo el uranio, fué separando otros metales y consiguió materias á cada punto más radioactivas, hasta llegar á una que debía contener un metal nuevo y así fué descubierto el polonio. Apurando el método, practicando la eliminación de análoga manera con otros residuos, también activos, de la misma procedencia, llegó á demostrar la existencia de otro cuerpo simple, al cual llamó radio.

El examen espectroscópico realizado por diferentes especialistas, no sólo ha comprobado la verdad de las inducciones, sino que ha indicado las características individuales del polonio y del radio. Para recompensar estos descubrimientos, á los cuales sólo se ha podido llegar por el asiduo trabajo del laboratorio durante varios años, la Academia de Ciencias de París ha concedido á madame Curie, por dos veces en tres años, el premio Gegner.

Son de índole muy diversa las observaciones de la condesa de Linden, con no menos ardor y perseverancia llevadas á cabo: trátase de una cuestión que la propia naturalista propone así: «en las mariposas, ¿está inscrita en las alas la genealogía de las especies?» A primera vista el asunto pudiera parecer tan nimio como á los contemporáneos de Lamark las doctrinas de este sabio; pero cuando se lee el informe que sirve de base á la decisión de la Academia, suscrito por eminentes naturalistas, es menester convenir en que el problema es de suma dificultad y de importancia capital.

A dos causas principales atribuía Darwin el color de los insectos. Una de ellas es la influencia del medio, con el fin de sustraerse al ataque de sus enemigos ó pasar inadvertidos á los ojos de su presa. Primitivamente las alas de los insectos sólo les servían de apoyo, y fueron incoloras; las influencias del medio y la necesidad de utilizarlas, diéronles los primitivos colores, que se extendieron y complicaron en generaciones sucesivas y la selección natural hizo lo demás. La otra causa es la utilidad, acerca de cuyo extremo se han hecho las más peregrinas observaciones; resulta de ellas que el color de los insectos es una suerte de adorno con que se engalanan para agradar-

se mutuamente los individuos de la misma especie y diferente sexo; su instinto hizo conocer la utilidad del color en este sentido y han procurado conservarlo y trasformarlo en la continua evolución de los órganos, produciendo gran variedad de coloraciones y dibujos, relacionados con las peculiares funciones de las alas y con el medio en el cual los animales viven, cuyas influencias sobre el organismo son patentes.

Quizá a los no versados en Historia Natural parecerán estos trabajos pueriles; su importancia, sin embargo, es notoria, conforme lo demuestran los hermosos estudios de Darwin acerca de las plantas trepadoras y las insectívoras, la fecundación de las orquídeas por los insectos y la influencia de los gusanos en la formación de la tierra vegetal. En el mismo sentido se encaminan, aun cuando los métodos son distintos, los peregrinos estudios de la alemana condesa de Linden. Demostró primero, mediante investigaciones numerosas, la evolución de las alas de los insectos, desde las libélulas, que las tienen sencillísimas y transparentes, hasta las más pintadas mariposas, probando que las nervaduras, sencillas ó complicadas, distribuidas de un modo ó de otro, son los canales por donde afluye la sangre del insecto á sus alas. Establece reglas sobre la distribución y cambios de los sistemas de nervaduras y de los sistemas celulares y articulares de estas mismas alas, relacionando de admirable manera las funciones de la respiración y circulación con el modo de distribuirse en la masa del ala el pigmento que la tinte.

Tomando los datos adquiridos y bien comprobados por punto de partida, conságrase al estudio de la distribución de colores en las alas de las mariposas, desde las especies primitivas, de tonos uniformes y poco definidos, hasta las que ofrecen más complicados dibujos; la materia no puede ser más interesante y de seguro nunca ha sido mejor tratada. Son de gran valor los datos acumulados y la doctrina que la ya famosa naturalista establece no es de las que pasan; antes bien, se convertirá pronto en motivo de nuevas investigaciones.

Por ventura, tienen más inmediata aplicación los experimentos y medidas á que se consagró con perseverancia digna de grandes alabanzas Mlle. Joteyko, y para demostrarlo basta poner aquí los títulos de sus Memorias: de la «resistencia de los centros nerviosos y medulares á la fatiga» trata la primera; es objeto de la segunda «el esfuerzo nervioso y la fatiga», y ocupase en la tercera en «la fatiga y la respiración elemental del músculo». Al decir de los sabios que acerca de ellos han informado á la Academia, presentan los trabajos de Mlle. Joteyko un interés real y positivo, demostrando á la vez superior ingenio para instituir los procedimientos de investigación y grandísima habilidad para ejecutar los experimentos, que fueron numerosos y delicados.

Una de las cosas más celebradas en el trabajo premiado es la manera de separar las manifestaciones de la fatiga en los centros nerviosos y en los músculos, en cuyo punto manifiéstase la autora muy original. No lo es menos en la tercera Memoria, relatando sus propios experimentos, en los cuales demuestra cómo al oxígeno se debe la reparación de la fuerza muscular después del agotamiento antecedente, propio de los trabajos ejecutados. Tal es el contenido del largo estudio experimental y fisiológico de Mlle. Joteyko, que la Academia de Ciencias de París ha recompensado con uno de sus premios anuales.

Sin mayor examen de los trabajos de las tres mujeres, con sólo lo dicho, se entiende que todos se distinguen por la extremada delicadeza de las observaciones y aquella finura y sagacidad en el discurso, peculiar de las inteligencias femeninas bien cultivadas en la disciplina del laboratorio. En el caso presente se trata de un químico, descubridor de cuerpos simples; de un naturalista, investigador muy á la moderna, y de un notable fisiólogo experimentador; tres buenos ejemplos para demostrar que la mujer puede y debe cultivar las ciencias, y no como aficionada más ó menos fervorosa, sino haciendo de ella su profesión verdadera. Nada contribuirá tanto á sus adelantos en todos los órdenes, y de ningún modo se prestan mayores servicios á la civilización y á la humanidad que instruyendo á las mujeres.— JOSÉ RODRÍGUEZ MOURELO.

DESDE MANLLEU

Los fabricantes de Cataluña, ayudados por las autoridades de toda especie, persiguen á muerte á los obreros que en el te-

rreno de la más estricta legalidad han defendido los derechos del trabajo.

Con motivo de la última huelga aquí habida, los patronos han dejado á 42 compañeros sin ocupación, creyendo que con esta venganza ni de asociación hablarían.

Pero todavía esto les ha parecido poco, llevando su inquina contra aquellos compañeros hasta el extremo de amenazar á los que pagan cuota para socorrerlos, ó si saben que algunos de ellos han encontrado colocación en otras poblaciones, influyen para que los despidan.

Los maestros de obras no pueden dar trabajo á ninguno, porque hasta á ellos han llegado las amenazas.

Recientemente, estos soberbios fabricantes han impreso una hoja con los nombres de todos aquellos compañeros, para repartirla entre sus colegas de Cataluña, á fin de que no se admitan en sus establecimientos á los que son víctimas de su persecución. ¿Puede darse odio más feroz?

Más humano que lo que hacen sería que prendiesen á esos trabajadores y los mandasen fusilar.

Y, para mayor escándalo, los que se muestran tan crueles son hombres que tienen en sus labios á todas horas la palabra «Dios», van á misa frecuentemente y no pierden ninguna función religiosa.

No pueden darse mejores modelos de maldad é hipocresía.

Su grande afán, su ansia es acabar con la Asociación, con las huelgas, con las reclamaciones obreras, para así pagar ellos los salarios que les plazca, reemplazar los hombres por mujeres, y éstas por niñas de siete ú ocho años. Al sustituir los hombres por las mujeres logran dos cosas: aumentar sus beneficios y satisfacer ellos ó sus encargados sus depravados caprichos, como está sucediendo en las poblaciones del Llobregat y en el Llano de Barcelona.

En el inmediato pueblo de Roda las fábricas están cerradas. Los fabricantes han despedido á los hombres, que quieren reemplazar con mujeres; pero éstas, fieles á la causa del trabajo, no acuden á ocupar las plazas de aquéllos.

Mucho hacen los tiranos de esta región por matar todo movimiento obrero; pero aunque las circunstancias les favorecen y no se muestran escrupulosos en la elección de medios, no creo que lo consigan.

Hasta otra.—UN OBRERO.

Febrero 10 de 1901.

La autoridad militar ha suspendido la publicación de nuestro querido colega LA AURORA SOCIAL.

Sentimos el percance del órgano de los socialistas asturianos, para sufrir el cual no sabemos que haya hecho otra cosa que publicar escritos llenos de moderación y templanza.

Veremos cuándo en Asturias deja de regir la ley del sable, para que LA AURORA prosiga su excelente campaña de educación obrera y de difusión de las doctrinas socialistas.

De nuevo participamos á nuestros corresponsales que los escritos que lleguen á poder de la Redacción los martes no se publicarán en el número corriente.

SUSCRIPCIÓN

PARA REGIR

UN MONUMENTO Á LIEBKNECHT

	Pesetas.
Comité Nacional del Partido Socialista.....	20,00
EL SOCIALISTA.....	10,00
TOTAL.....	30,00

Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—Sigue la huelga de cocheros, aunque han cedido bastantes patronos.

Los periódicos se han quejado, y con razón, de que los operarios que han sustituido á los huelguistas son tan ineptos, que en los últimos días han aumentado considerablemente los atropellos y accidentes.

Los obreros siguen con bríos y reciben auxilios de Sociedades.

Su presidente continúa detenido y es muy visitado, habiéndolo sido por una Comisión en representación del Centro de Sociedades Obreras.

En Galicia.—Sigue en el mismo estado la huelga de los obreros de Ferrol.

Los patronos queriendo imponer duras condiciones á los trabajadores, y éstos resistiéndose á aceptarlas por considerarlas altamente dañosas á su dignidad.

—Los obreros que trabajan en los trozos primero y segundo del ferrocarril en construcción de las minas de Villadrid (Lugo) se han declarado en huelga reclamando mejoras.

—El paro de Vigo, por lo que vemos en nuestro apreciable colega SOLIDARIDAD le sostienen hoy solamente cinco patronos carpinteros, dos canteros y uno ó dos albañiles.

Por la Prensa burguesa sabemos que se ha producido una colisión entre obreros portugueses y los de la localidad, resultando de ella un guardia herido y varios obreros contusos. Se han hecho cuatro prisiones.

Los obreros portugueses han sido llevados por los patronos que produjeron el paro.

—El paro de Orense prosigue con extrañeza de los burgueses, que no creían resistirán los obreros el tiempo que llevan luchando.

Los huelguistas han recibido los siguientes donativos: Obreros de la industria textil de Valladolid, 5 pesetas; Canteros de Santiago, 25; Artes y Oficios varios de Retuerto, 20; Caldereros de Vizcaya (Bilbao), 25; Carpinteros de Pontevedra, 25; Curtidores de Madrid, 15; Jalmeros de Burgos, 5; Ebanistas de idem, 5; Ramón Casanova, de Aranjuez, 1,45; Obreros zapateros de Bilbao (cuarto donativo), 15; Zamposteros de idem, 5; Obreros en Madera «La Unión» de Valladolid (segundo donativo), 25.

También recibió la Agrupación Socialista 10 pesetas de los Panaderos de Santander para todos los huelguistas.

Un fuego habido en una de las obras paralizadas ha servido de pretexto á los burgueses para hacer que se prendiera á un obrero.

Chasco se llevan si creen que procediendo así logran amilanar á los demás.

En Valencia.—La huelga de los trabajadores del muelle, según los periódicos burgueses, no reviste el mismo carácter que al principio, puesto que han vuelto al trabajo muchos de los obreros que antes se negaban á ello. Informes de los mismos diarios dan á entender que es probable un arreglo entre consignatarios y trabajadores.

Lo que nosotros sabemos es que el gobernador civil ha disuelto las tres Sociedades que tenían los obreros huelguistas y respetado la existencia de la formada por los *esquirols* con la ayuda de los patronos.

En Navarra.—La huelga de los toneleros de Pamplona está á punto de arreglarse, pues muchos patronos se hallan dispuestos á ceder y uno ha aceptado ya el aumento de salario.

En las Baleares.—No llevan trazas de terminar las huelgas de las fábricas de los burgueses Barceló.

Aunque sin poder atender estos señores á su clientela por la ineptitud de los *esquirols* con que cuentan, se resisten á entenderse con los trabajadores asociados.

Estos manteniéndose con igual firmeza que al principio de la huelga. Sus compañeros de otros oficios los auxilian.

En Haro.—Después de unos cuantos días de huelga, han logrado los obreros de dos tonelerías que se les aumente el salario.

En Andalucía.—La huelga de fundidores en plomo de Córdoba sigue aún. Los huelguistas no están dispuestos á ceder.

A más de las cantidades de que hemos dado cuenta en otros números, han recibido los siguientes: Tipógrafos de Bilbao, 5 pesetas; Oficios varios de Córdoba, 8; Albañiles «El Trabajo» de Madrid, 50; Pocereros de Madrid, 10; y Albañiles de Córdoba, 7.

En Gibraltar.—De las huelgas declaradas á tres fabricantes de tabaco por la Sociedad de Obreros de dicho oficio, una ha terminado por haber accedido el patrono á las reclamaciones de los huelguistas.

—Los carreteros, en número de 70, hallanse en huelga forzosa, por no querer admitir ciertos patronos obreros asociados á su servicio.

Los ha habido tan cínicos, que han pedido á algunos trabajadores que firmaran una declaración renunciando á ser individuos de la Sociedad; pero todos ellos se han negado á cometer tal bochorno.

La huelga habría terminado ya favorablemente para los trabajadores, si algunos *esquirols* de La Línea no hubiesen ido á ocupar sus puestos.

Los huelguistas están sostenidos por sus demás compañeros de oficio y por las Sociedades que componen el Centro Obrero.

Con motivo de esta y de otras huelgas provocadas por la codicia de los patronos, *El Anunciador*, dirigido por un hombre desacreditado en su vida política y en su vida privada, ha pedido á las autoridades la adopción de medidas contra los trabajadores que tratan de mejorar su suerte.

Varios obreros asociados han contestado en una hoja al tal periódico, haciendo ver como no hay motivo para adoptar tales medidas, como esa proposición arranca de odios y rencores que á los obreros tiene el director de aquel papelucho, y como ese señor, por su falta de seriedad y su ruín proceder, merece ser despreciado.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Sociedad de Obreros de tranvías ha hecho un donativo de 75 pesetas á los huelguistas de Orense y varios, importantes 229,20, á los huelguistas de Gijón.

Santander.—La Sociedad de Albañiles ha corrido con 25 pesetas á los huelguistas de Gijón y con otras 25 á los de Orense.

—La Sociedad Tipográfica ha mandado 15 pesetas á los huelguistas de Gijón.

—Las demás Sociedades del Centro Obrero han votado cantidades con el mismo objeto.

—La Sociedad de Canteros y Marmolistas ha declarado traidores á Francisco Presmanes, marmolista, y á Eduardo Revilla, cantero.

Burgos.—Las Sociedades de resistencia adheridas á la Unión General han enviado á los huelguistas de Gijón las siguientes cantidades: Sociedad de Guanteros, 5 pesetas; Sociedad de Trabajadores en madera, 6; Sociedad de Ebanistas, 5; Sociedad de Jalmeros, 10; Sociedad de Albañiles, 5; Sociedad de Canteros, 15; Sociedad de Tipógrafos, 5; Sociedad de Zapateros, 2; Sociedad de Oficios varios, 10; Suscripción abierta en el Centro Obrero, 14,45.

A Orense han hecho un nuevo envío de 5 pesetas cada una de las Sociedades de Canteros y Jalmeros.

Palencia.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Obreros en madera.

Linares.—La Sociedad de Fundidores y Desplataadores nos encarga participemos á todas las Sociedades de resistencia, y especialmente á las de su oficio, que desea ponerse en relaciones con todas ellas.

El domicilio de esta Sociedad está situado en la calle del Marqués de Linares, 38, debiendo dirigirse la correspondencia al secretario, Juan de Ruiz Arance.

La Arboleda.—La Agrupación Socialista nos ha enviado 60 pesetas para acciones de EL SOCIALISTA diario, producto de la función teatral verificada poco ha en Gallarta por varios aficionados de aquélla.

A la vez nos participan que continúan sus trabajos para adquirir más.

Digno de aplauso y de ser imitado es el interés de los correligionarios de La Arboleda por colocar acciones para que sea un hecho lo antes posible la posesión por el Partido de un periódico diario.

Esta Agrupación ha enviado á los huelguistas de Gijón 208 pesetas.

Barcelona.—La Sociedad de Sastres ha ingresado en la Unión General de Trabajadores.

Puerto de Santa María.—Por iniciativa de la Agrupación Socialista se ha verificado una reunión, en la que se acordó constituir la Sociedad de Oficios varios, nombrándose al efecto una Comisión organizadora.

También se trató en dicha reunión de formar un Centro de Sociedades Obreras, manifestándose todas las opiniones en pro de su creación. Créese que no pasará mucho tiempo sin que esté constituido.

Prado.—La Sociedad Obrera de este pueblo, en junta general celebrada el 17 del corriente, tomó los siguientes acuerdos: enviar 15 pesetas á los huelguistas de Gijón, 15 (segundo donativo) á los de Orense y echar una colecta á favor de un compañero enfermo. Está produjo 9,80 pesetas.

Los compañeros de este punto nos participan que los trabajadores de la mina de Vigón han constituido una Sociedad de socorros y que mantienen estrechas relaciones con la Sociedad de resistencia de Prado.

Alonsótegui.—La Sociedad de Oficios varios «La Fraternidad» ha enviado 10 pesetas para los huelguistas de Gijón y 5 para los de Orense.

Puebla de Cazalla.—La Agrupación Socialista nos ha remitido para los huelguistas de Orense 10,70 pesetas, de las cuales 7,55 son de la Agrupación y 3,15 de particulares.

La misma Agrupación ha adquirido, con el producto de una colecta, 2 acciones para EL SOCIALISTA diario.

Eibar.—La Agrupación Socialista acordó en asamblea de 9 del corriente celebrar la proclamación de la *Commune* de París con un banquete, abrir una suscripción para los huelguistas de Gijón, que encabezó con 10 pesetas, y otra para los huelguistas de Orense.

Trubia.—La última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista renovó el Comité de la misma y acordó tomar 50 acciones de EL SOCIALISTA diario y conmemorar la proclamación de la *Commune* con un te y una velada.

La correspondencia se dirigirá á Faustino Alvarez Cañedo.

Córdoba.—La Sociedad de Carpinteros, Ebanistas y Oficios similares nos ha remitido 30 pesetas para los huelguistas de Gijón.

Vigo.—La Agrupación Socialista ha acordado suscribirse á todos los periódicos del Partido que se publican en España, solemnizar el aniversario de la *Commune* con una comida y una velada y reanudar las conferencias y lecturas de propaganda que celebraba antes los lunes de todas las semanas.

—La Sociedad de Tipógrafos ha remitido 10 pesetas á los huelguistas de Gijón y 5 á los tipógrafos, también en huelga, de H. de Pita del Ferrol.

—La Sociedad de Canteros ha votado las siguientes cantidades para apoyar las huelgas recomendadas por la Unión General de Trabajadores: 50 pesetas para los huelguistas de Gijón; 15 para los manteros de Palma; 15 para los obreros de «La Maquinista Guipuzcoana» (Beasáin); 15 para los tejedores de la Fábrica de la Viuda de Mas (Mataró), y 25 (segundo donativo) para los huelguistas de Orense. Total, 120 pesetas.

Calella.—La Sociedad Fabril de géneros de punto ha acordado ingresar en la Unión General de Trabajadores.

La misma Sociedad ha remitido á los huel-

guistas de las casas de Comas y Trinche, de Mataró, dos envíos, uno de 130 pesetas, y otro de 61.

León.—La Sociedad de Curtidores ha enviado 25 pesetas para los huelguistas de Gijón y 12 para los de Palma, las primeras procedentes de la Caja y las segundas producto de una suscripción.

Es tal la propaganda que en dicha capital hacen nuestros correligionarios y los trabajadores que se cuidan de la organización obrera, que *El Heraldo*, de aquella capital, nada afecto a nuestras ideas, publica lo siguiente con motivo de una reunión verificada en el Círculo Obrero:

«En esta ciudad, en donde si hay obreros de distintos oficios, no hay fábricas, va el Socialismo haciendo partidarios, como si se tratara de una capital fabril.

«Los apóstoles socialistas no perdonan rincón, y de igual modo buscan partidarios en las fábricas que en las tranquilas aldeas.»

«Le pesa á usted? Pues trague saliva.»

Alicante.—El movimiento obrero sigue en aumento en esta capital.

El Centro compónese de nueve Sociedades de resistencia, sin contar los tipógrafos que están reorganizándose.

—El último domingo verificó la Sociedad de Albañiles en el Centro Obrero una reunión de propaganda, á la que acudió buen número de trabajadores de distintos oficios. Usaron de la palabra los compañeros Hernández, Verdú, García y otros, abogando por la unión de los explotados y presentando como ejemplo para que éstos le imiten la coalición de los patronos de Gijón.

La concurrencia se mostró conforme con lo expuesto por los oradores.

—Nuestro correligionario Verdes Montenegro, que ha llegado hace pocos días á esta capital, propónese ayudar cuanto pueda á los correligionarios de allí en la difusión de nuestros ideales.

—La Sociedad de Zapateros ha renovado su Junta Directiva, hallándose dispuestos los compañeros que han entrado á formarla á trabajar incansablemente por la organización que representan y por establecer lazos de fraternidad con las colectividades del mismo oficio.

Osuna.—Nuestros correligionarios de este punto nos han remitido 25 pesetas para los huelguistas de Gijón, que han recaudado entre buen número de trabajadores.

Bilbao.—Para la Sociedad Tipográfica, el año 1900 ha sido un buen año.

En él logró elevar el número de asociados de 63, que eran al finalizar 1899, á 183, inscriptos en sus listas al terminar diciembre de 1900; consiguió asimismo despertar en ellos un vivo espíritu de unión y de fortaleza, y, aprovechando esas buenas cualidades, obtener, tras de una corta lucha, la jornada de nueve horas y medio real de aumento en ciento de líneas.

Como se ve, las mejoras han sido modestas; pero dichos compañeros han preferido reclamar poco, para obtenerlo sin muchos esfuerzos y asegurarlo después, á demandar mucho, para no alcanzarlo ó conseguirlo á costa de grandes sacrificios y no poder luego afianzarlo.

Ahora van á confeccionar un proyecto de tarifa de precios, no para tratar de plantearla en seguida, sino con objeto de tenerla preparada para cuando, transcurrido cierto tiempo, las circunstancias recomienden su establecimiento.

A pesar de los gastos que las conquistas

obtenidas le ha ocasionado, tenía en Caja dicha Sociedad á fines de diciembre último 482,88 pesetas.

Esta Sociedad ha votado un segundo donativo de 10 y 25 pesetas para los huelguistas de Orense y Gijón respectivamente.

—La Sociedad de Caldereros de Vizcaya ha remitido 25 pesetas á los huelguistas de Gijón y 25 á los de Orense.

—La Sociedad de Forjadores y Martilladores de la misma región ha votado 25 pesetas para los huelguistas de Gijón.

Bogotá.—En la asamblea verificada por la Agrupación Socialista el 16 del corriente se acordó celebrar con una jira el xxx aniversario de la *Commune* y nombrar una Comisión electoral.

Tarragona.—Se ha organizado la Federación Obrera de esta capital.

En la circular que ha publicado la misma dando cuenta de su existencia dirige un entusiasta y cariñoso saludo á todas las entidades de obreros organizadas en Secciones de resistencia, á las que ofrece su apoyo; á los que en la actualidad están librando rudas batallas contra la burguesía para arrancarle mejoras en los salarios y en las horas de trabajo, y á los que han sido perseguidos por amantes de la justicia.

La dirección de esta Federación es: Jaime Margalef, Rambla de San Carlos, 11.

Miranda.—La Agrupación Socialista ha remitido al Comité de la Unión General de Trabajadores la cantidad de 89 pesetas, recaudadas por medio de suscripción. Aunque el propósito de los donantes era destinar esos recursos á los huelguistas del ferrocarril de Madrid á Cáceres y Portugal, como dicha huelga ha terminado, han resuelto facultar al mencionado Comité para que lo destine á la huelga más importante que haya en la actualidad.

Valladolid.—La correspondencia para la Sociedad de Pintores se dirigirá á Julián Muñoz, calle de Vega, núm. 27, Centro Obrero.

Gibraltar.—Lo enviado á los obreros de Gijón por el Centro Obrero, salvo gastos de correspondencia, giro y descuento, ha sido lo que sigue: de la Caja de la Agrupación Socialista, 50 pesetas; de la suscripción abierta por la misma, 14,40; de la Sociedad de descargadores de carbón, 500; de la de oficios Varios, 50, de la de Elaboradores de tabaco, 100, y de la de Boteros, 5,50.

EXTERIOR

FRANCIA.—La huelga de modistas y modistos de París no ha terminado aún. Los huelguistas se mantienen firmes y esperan salir victoriosos en sus demandas.

—Julio Guesde ha dado en Marsella una notable conferencia, en la cual, después de recordar lo que ha significado esta población en la vida del Socialismo revolucionario, ha expuesto brillantemente la doctrina colectivista.

—En Monceau-lez-Mines continúa más firme que nunca la huelga de los trabajadores mineros, á pesar de haber llenado de soldados aquellos lugares el Gobierno de la República.

Por dos veces, los anarquistas han tratado de provocar un conflicto con la tropa, pero el tacto del alcalde, miembro del Partido Socialista, y la sensatez y la calma de los huelguistas han podido conjurarlos.

Días pasados fueron allí nuestros amigos Guesde y Lafargue, siendo recibidos por centenares de obreros y acompañados á la alcaldía por un número muchísimo mayor.

Tan importante manifestación pretendiente perturbarla los anarquistas tremolando

por todas sus fisuras, por todas sus más insignificantes raíces.

El otro día Kautsky, chanceándose, nos decía: «Pero ¿intentáis conquistar el Poder gubernamental del Estado conquistando cartera por cartera? Es como si, en tiempos de la Reforma, los protestantes se hubiesen imaginado que iban á conquistar el mundo conquistando un cardenal tras otro en el Sagrado Colegio.»

Yo pido perdón á Kautsky; pero lo que ha dado la fuerza á las herejías, á las grandes rebeliones de la conciencia religiosa independiente, en los siglos XII y XIII, lo que dió la fuerza á la Reforma, fué precisamente el que ésta surgió apoderándose de una parte del poder de la antigua Iglesia; es que en el siglo XVI hubo un período en que los fieles no sabían fijamente si sus cardenales, obispos ó monjes quedaban con el papa ó se habían ido con Lutero.

La Iglesia lo ha entendido tan bien, ha comprendido tan bien que el peligro para ella estaba en esta penetración, que la Orden de los jesuitas, que se ha constituido para salvarla, tiene por santo y seña penetrar en todo y ser impenetrable á todos.

La Iglesia se ha salvado durante siglos cerrándose á la acción de la sociedad nueva. Pero lo que la Iglesia ha hecho no puede hacerlo la democracia burguesa: no podrá cerrarse; os ha dejado ya penetrar en las Municipalidades.

Se habla de las responsabilidades que asume un ministro socialista en un Ministerio burgués; pero ¿acaso vuestros elegidos municipales no asumen responsabilidades? ¿No son una parte del Estado burgués? Pues el

una bandera negra. Invitado el que la llevaba á guardarla, no quiso hacer caso, y entonces varias compañeras se arrojaron sobre él, arrancándosela y haciéndola trizas.

Se han verificado muchas reuniones, en las que pronunciaron discursos Guesde, Lafargue y otros conocidos socialistas, recomendando á los obreros que se muestren enérgicos, pero sin dar ocasión á los esbirros de la burguesía á que derramen su sangre.

Para atender á la alimentación de los huelguistas se ha establecido una cocina económica, cuyo sostenimiento exige un gasto diario de 2.000 francos. Guesde y Lafargue se han comprometido á producir una agitación entre los trabajadores que proporcione esa cantidad, á cuyo fin han empezado dirigiendo un llamamiento á todos los miembros del Partido Obrero Francés para que contribuyan con su óbolo al sostenimiento de aquellos valientes.

La recaudación á favor de los mismos por *La Petite République* y *Le Petit Sou* pasa ya de 7.000 francos.

Sobre el lujo de fuerzas que han desplegado las autoridades en dicho punto interpelarán al Gobierno los diputados socialistas Boyer y Dejeante.

ALEMANIA.—El Partido Socialista ha organizado 13 mítins en Dresde para protestar contra los derechos de entrada que se impone á los cereales.

NORUEGA.—La Federación de las Sociedades Obreras, adherida hasta aquí al partido radical, ha acordado en el Congreso que acaba de celebrar separarse definitivamente de éste por abandonar las ideas democráticas.

Teniendo en cuenta que la mayor parte de los oradores que han intervenido en dicho Congreso han dado notas socialistas, se considera probable que aquella poderosa organización se adhiera al Partido Socialista.

RUSIA.—Del 10 al 12 del corriente se ha hecho numerosas prisiones de socialistas en Vilna, Kowno, Grodno, Dwinsk, Homel y San Petersburgo. El número conocido de presos es de 30, pero se ha encarcelado á muchos más. La causa de la prisión no es otra que la publicación de una «Biblioteca obrera democrata socialista».

La imprenta clandestina, donde se hacían los folletos, ha sido descubierta en Vilna y secuestrada por la policía.

REPÚBLICA ARGENTINA.—Los marineros, maquinistas y fogoneros de la Boca (Buenos Aires), después de una semana de huelga, han logrado que sus explotadores, que querían rebajarles los sueldos, sigan abonándoles los mismos que cobraban el año anterior.

El número de huelguistas era de 2.500.

—Están en huelga, por reclamar mejoras, los sombrereros de Buenos Aires.

—Los cargadores y descargadores de San Nicolás se han declarado en huelga por haberse negado sus patronos á concederles mejor trato y reducción en la jornada.

Créese que la victoria será de los huelguistas. Estos son 400.

—Reclamando iguales mejoras que los de San Nicolás, se han declarado en huelga los descargadores de Ramallo.

REUNIONES

Agrupación Socialista de Valladolid.

El domingo, 3 del corriente, á las doce en punto de la mañana, celebrará esta Agrupación asamblea extraordinaria en el Centro

sufragio universal que le nombra está reglamentado, está limitado por la ley burguesa.

Y si yo quisiera triunfar desde el punto de vista intransigente en que se colocan algunos de vuestros amigos, podría recordaros que aceptáis el Poder municipal de un sufragio universal, del que la ley burguesa, excluyendo á los partidarios ó á los obreros errantes, ha excluido á los más pobres de los proletarios; podría deciros que el alcalde socialista, el que más socialista sea, puede ser suspendido por el Poder central y no puede ser reelegido durante un año; podría deciros que se ve obligado, por ser alcalde, á aplicar y administrar gran número de leyes burguesas; podría deciros que si se producen conflictos violentos en las calles, está obligado á apelar á la fuerza pública, so pena de dejar decir que el Socialismo es el pillaje y el asesinato.

Y ved, en Marsella, qué responsabilidad pesa sobre el alcalde socialista estos días. Asistiendo al desembarco de Krüger y protegiendo á los extranjeros ingleses contra las violencias que pudiese realizar la multitud, no ya era el alcalde socialista de Marsella, sino que pesaba sobre él la seguridad del renombre de Francia entera ante el mundo.

¡Ah! ¿Sería demasiado cómodo ser alcalde socialista, si al propio tiempo no hubiera que contar con todas estas responsabilidades? Pero es que la tarea es pesada, es que en conjunto se es una fracción del proletariado conquistador y una fracción del Estado burgués.

Por eso es por lo que no basta un mecanismo para dirigir la alcaldía socialista, sino que se necesitan hombres de cabeza, hom-

Obrero, Vega, 27, para decidir la forma en que ha de conmemorarse el XXX aniversario de la proclamación de la *Commune* de París. Se recomienda á los afiliados que concurren puntualmente á dicho acto.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Dad por recibidas 12 pesetas de B. L., 4 de E. A., 1 de J. U. (á quien dejaréis de enviar la suscripción, pues no recibe casi nunca el periódico) y 1 de J. A. de Puebla de Cazalla.

Santander.—LA VOZ DEL PUEBLO.—Dad por recibidas 2,70 pesetas de B. L.

Puebla de Brollón.—M. L.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin abril 1901.

Algarinejo.—R. U.—Recibida 1 peseta del C. O. hasta fin mayo 1901.

Oviedo.—LA AURORA SOCIAL.—Dad por recibida 1 peseta de J. A. de Puebla.

Palma de Mallorca.—EL OBRERO BALEAR.—Idem id.

Puebla de Cazalla.—A. S.—Recibidas 10,50 pesetas de paquetes y 7,50 de 1 «Capital». No publicamos listas de suscripción porque ocuparían mucho espacio.

VOZ DEL PUEBLO, SOLIDARIDAD Y AURORA SOCIAL.—Servid desde 1.º de enero último una suscripción á Angel Cecilia, Hospital de San Juan, Burgos.

Gallarta.—J. G.—Recibidas por conducto de LA LUCHA 2 pesetas hasta fin febrero 1901.

Castrejana.—B. I.—Recibidas por igual conducto 2 pesetas hasta fin abril 1901.

Coruña.—J. R.—Recibidas 36 pesetas de paquetes y suscripciones, 4 de L. T. y 0,10 de 1 «Ley de Reuniones».

Importa lo consignado por paquetes y suscripciones..... 56,50

Publicaciones.

DE VENTA EN ESTA ADMINISTRACIÓN

Socialismo científico y Socialismo utópico, por Federico Engels, 25 céntos.

Estudio acerca del Socialismo científico, por Gabriel Deville, 25 céntos.

El Colectivismo, por Julio Guesde, 15 céntos.

Manifiesto comunista, por Marx y Engels, 15 céntimos.

La ley de los salarios y sus consecuencias, por Julio Guesde, 5 céntos.

Miseria de la filosofía, por Carlos Marx, 1 peseta.

Socialismo y libertad, por Juan Jaurés, 25 céntos.

Las organizaciones de resistencia, por Pablo Iglesias, 10 céntos.

Catecismo de Moral, por «Cazalla», 25 céntos.

Meeting de controversia en Santander, 25 céntimos.

Los socialistas y el doctor Esuder, 50 céntos.

España y el descubrimiento de América, por J. J. Morato, 30 céntos.

Programa y Organización general del Partido Obrero, 15 céntos.

Leyes de Reuniones públicas y de Asociación, 10 céntos.

Ley municipal, 30 céntos.

Ley de sufragio universal, 30 céntos.

Leyes y reglamentos del trabajo, explicados por Ricardo Ojuelos, 30 céntos.

Album revolucionario, colección de siete retratos y una portada, 80 céntos. El album comprende los retratos de *Marx, Engels, Owen, Saint Simon, Liebknecht, Becker y Bebel*, los cuales se venden sueltos al precio de 10 céntos.

De estas publicaciones, dadas á luz casi todas por EL SOCIALISTA y el Comité Nacional, hay depósito en la Administración.

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de A. Cermeño, Platería de Martínez, 1.

LOS DOS MÉTODOS

Discurso de Juan Jaurés.

Y yo os digo, sin poder daros ahora todas mis razones, que del mismo modo llegará un momento en que el Partido Socialista unificado, organizado, dará la orden á uno ó á varios de los suyos de sentarse en los Gobiernos de la burguesía para intervenir en el mecanismo de la sociedad burguesa, para resistir lo mejor posible la influencia de las reacciones, para colaborar cuanto podamos en las obras de reforma.

La unidad.

Ciudadanos y amigos: he abusado de vuestra benévola atención, y sentiría interrumpir aquí mi demostración, dejarla incompleta, para ceder á Guesde el turno si no creyera que, después de todo, cualesquiera que sean los dispendios, cualesquiera que sean las dificultades, cualesquiera que sean, en fin, las polémicas de un día entre socialistas, volveremos á encontrarnos.

Volveremos á encontrarnos, no para batallar, no para discutir, sino, cuando el Partido esté organizado, para indagar juntos, como buenos camaradas, cuál es el mejor medio de servir á los intereses del Partido. ¡Ah! Se dice al Partido: «Aíslaos, separaos, no intervengáis en la acción gubernamental; alejaos lo más posible del Estado burgués.»

Y yo os digo que todas las grandes revoluciones se han hecho en el mundo porque la sociedad nueva, antes de germinar, había penetrado en el suelo de la antigua sociedad

bres de prudencia, de pensamiento y de reflexión, de equilibrio y de voluntad, hombres como Flaissières, hombres como Delory. (*Bravos repetidos. Gritos de viva Delory.*)

Si, á medida que aumenta el poder del Partido Socialista, aumenta su responsabilidad.

Pero de esta responsabilidad no nos da cuidado, al Partido Socialista no le asusta; él tiene confianza en la clase obrera, con una condición: que se organice, que se unifique, que ante todos los otros partidos anárquicos y discordantes no forme sino un partido, no constituya mas que una clase.

Si, quizá durante mucho tiempo habrá entre nosotros dispendios en el método y en la táctica. Pero también los hay en Bélgica, en Alemania, y esto no les impide estar unidos, discutir lealmente, cordialmente, en buena compañía.

Y así es como nosotros queremos discutir aún, y queremos preparar en pleno día la grande unidad socialista, la gran fraternidad socialista, por la luz, por la razón, por la organización; y queremos todo esto para hacer desde luego una obra de reforma, y en esa reforma el principio de la revolución; porque yo no soy un moderado; yo soy, con vosotros, un revolucionario.

Discurso de Julio Guesde.

Ciudadanos, ciudadanos, camaradas: Dejarme, ante todo, dar las gracias á Jaurés por haber presentado tan bien la cuestión, la sola cuestión para cuya solución os habéis reunido esta noche. Jaurés ha dicho la verdad desde el punto de vista histó-